

PRESENTACIÓN

Esta nueva publicación sobre la Encuesta Industrial de Empresas de La Rioja 2008, que ahora tenemos la oportunidad de presentar, nos va a permitir obtener una visión más completa y actualizada de un sector prioritario para nuestra región, ya que no hay que olvidar que la industria representa el 22,6% del Producto Interior Bruto de La Rioja, porcentaje 10 puntos superior a la media nacional.

La importancia del sector hizo, que ya con anterioridad, el Instituto de Estadística de La Rioja realizara una publicación denominada El sector industrial en La Rioja, 2008, y que se convirtió en un referente de información sobre la industria riojana en general y sobre las empresas instaladas en nuestra región en particular.

La publicación “El sector industrial en La Rioja 2008” incluía desde una aproximación histórica, hasta un análisis detallado de la estructura de la producción, pasando por los principales indicadores de la actividad industrial, la descripción del mercado de trabajo, información sobre las actividades de investigación, desarrollo e innovación en el sector, así como aspectos relacionados con el medio ambiente, como son las emisiones a la atmósfera o los residuos generados por las instalaciones industriales. Además, analizaba la distribución geográfica de la industria en nuestra región y su actividad comercial, tanto con el resto de España como con el exterior.

Las principales fuentes utilizadas para el análisis del sector industrial en 2008 fueron la Contabilidad Regional de España, el Directorio Central de Empresas (DIRCE), así como numerosas encuestas sobre aspectos tales como consumos energéticos, actividades en I+D, innovación tecnológica, generación de residuos o gasto en protección ambiental. También se recogió información de la Encuesta Industrial Anual de Productos, la estadística sobre comercio exterior e interregional, pero sobretodo, es destacable el análisis realizado de la Encuesta Industrial de Empresas, con datos del periodo 1993-2006.

La notable relevancia de la información obtenida de la tabulación de esta Encuesta Industrial de Empresas, ha supuesto que, desde el Instituto de Estadística de La Rioja se considerara estratégica la actualización de la parte más fundamental del estudio sectorial, mediante la nueva explotación de la encuesta publicada recientemente por el INE, con datos de 2008. Este es el objetivo del trabajo presentado en esta nueva publicación.

La explotación de la Encuesta Industrial de Empresas 2008, desarrollada por el Instituto de Estadística de La Rioja, se ha realizado para los diecisiete ramas de actividad más representativas en la economía regional, y ha permitido un análisis detallado de la actividad industrial, proporcionando información sobre los niveles de ocupación, producción, inversión y gastos e ingresos de explotación.

Los resultados obtenidos ponen de manifiesto que en 2008 el número de empresas del sector industrial en La Rioja era de 1.878, de las cuales un poco más del 65% contaban con menos de 10 ocupados, lo que da una clara idea del pequeño tamaño del tejido empresarial riojano.

Otra conclusión destacable, a pesar de ser esperada, es que las empresas agroalimentarias son las más representadas, y las que suponen mayor volumen de negocio; concretamente, la elaboración de vinos es la actividad principal, ocupando aproximadamente el 13,5% de los establecimientos industriales riojanos, que a su vez representan el 15,3% del volumen de negocio de La Rioja, que alcanzó para 2008 la cifra de 5.989.467 miles de euros.

Las industrias extractivas, energía, agua y residuos ocupan el segundo puesto en el ranking del volumen de negocios, siendo el tercero para la actividad denominada otras industrias alimentarias.

En segundo lugar, en cuanto a la representación por número de empresas se encuentra la industria del calzado, con un 10,5% del total de establecimientos. También es significativa, con una tercera posición, la fabricación de elementos metálicos para la construcción.

En cuanto al empleo, la elaboración de vinos (9,4%), la fabricación de calzado (9,2%) y la industria cárnica, frutas, hortalizas, aceites y grasas vegetales y animales e industria láctea (9,5%), son las tres actividades con mayor porcentaje de ocupados.

Una información importante obtenida de este trabajo es la que corresponde al desglose de los gastos de explotación de la industria riojana, entre los que destaca el consumo de materias primas, partida que representa casi el 43% del total; los gastos de personal que suponen prácticamente el 17%, y los servicios exteriores que alcanzan casi el 16% del total de gastos.

La elaboración de vinos, con un 15,6% del total es, asimismo, la actividad más significativa al analizar los gastos de explotación y la que mayor porcentaje representó de la inversión realizada en activos materiales, así uno de cada cuatro euros invertidos por la industria riojana corresponde a la industria de elaboración de vino.

La explotación de la encuesta también ha permitido corroborar que la elaboración del vino es además la actividad con mayor aportación al Valor Añadido Bruto a precios básicos, ya que en 2008 representó algo más del 15,5% del total de La Rioja. Le sigue en importancia la actividad denominada Otras industrias alimentarias, bebidas (excepto elaboración de vinos) y tabaco, que alcanzó casi un 14% del total del VAB.

Otro dato significativo es que en 2008 para el total de la industria, la relación entre el VAB a precios básicos respecto al valor de la producción, representó algo más del 32%.

En cuanto a la procedencia de las compras (en valor económico), el 28% tiene su origen en la propia Comunidad, el 55% procede del resto de España, el 11% proviene de la UE y sólo el 6% es importado del resto del mundo. Estos porcentajes se mantienen muy similares a la hora de analizar el destino de las ventas. El 27% de las ventas (en valor económico) se realiza en la propia región, el 53% va a parar al resto de España, por otro lado la Unión Europea absorbe un 15% de nuestras ventas y el 5% va al resto del mundo.

Para terminar, a la hora de analizar el salario medio en función de las diferentes actividades industriales, la tabulación de la encuesta de empresas, nos permite conocer que las industrias extractivas, energía, agua y residuos es la actividad con mayor salario medio, 34.771,31 euros por asalariado y año. Si bien, es también la actividad con mayor productividad por ocupado y año.

Además de toda esta valiosa información, la publicación incluye un importante número de tablas y gráficos con datos por agrupaciones de actividades, con el objetivo de disponer de una detallada panorámica del tejido empresarial riojano.

Con esta publicación, el Instituto de Estadística de La Rioja hace realidad su deseo de poner al alcance de todo aquel ciudadano que sienta interés por este pilar básico de la economía riojana el máximo de información actualizada, por lo que esperamos que resulte de gran utilidad.

Por último, agradecer su colaboración a todos los organismos, tanto públicos como privados, sin cuya información no hubiera sido posible realizar esta publicación, asimismo, estaríamos encantados de recibir de nuestros lectores comentarios o sugerencias que nos permitan mejorar nuestras futuras publicaciones.



Juan José Muñoz Ortega
Consejero de Hacienda y
Presidente del Instituto de Estadística de La Rioja